

**Centre intégré
de santé
et de services sociaux
des Laurentides**

Québec 

**REVUE DE PRESSE RÉGIONALE
SEMAINE DU 8 JANVIER 2018**

Par le Service des relations médias,
relations publiques et à la communauté

À LA UNE

Démographie

Les Hautes-Laurentides donnent naissance à moins de 300 bébés par an



SIMON DOMINÉ
sdomine@lecourant.ca

Si l'on prend en compte le fait que des parents originaires de la région de Maniwaki et de Lac-Rapide choisissent l'hôpital de Mont-Laurier pour donner naissance à leurs enfants, la population de la MRC d'Antoine-Labelle met au monde moins de 300 bébés chaque année.

En 2015-2016, 300 naissances ont eu lieu à Mont-Laurier. En 2016-2017, ce chiffre était quasiment similaire : 297. Mais à y regarder de plus près, tous ces bébés ne restent pas dans la MRC d'Antoine-Labelle une fois sortis de l'hôpital.

Ainsi, en 2015-2016, sur les 300 bébés, 94 avaient des parents originaires de Maniwaki et ses alentours, en Outaouais. Sept étaient de Lac-Rapide (parc La Vérendrye). Huit autres avaient des parents résidant ailleurs au Québec. En revanche, 14 nouveau-nés avaient des parents originaires de Rivière-Rouge et ses alentours, tandis que l'hôpital Laurentien de Sainte-Agathe-des-Monts a noté que 21 bébés nés entre ses murs avaient des parents dont le lieu de résidence est la MRC d'Antoine-Labelle.

Il faut donc en conclure que la population des Hautes-Laurentides n'a pas donné naissance à 300 bébés en 2015-2016, mais plutôt à 220 ou 230 environ.

Si l'on reconduit le même exercice pour 2016-2017, là encore, le nombre de bébés dont les parents résident dans la MRC d'Antoine-Labelle s'établit cette fois à environ 260.

FÉCONDITÉ ET ACCROISSEMENT NATUREL EN BAISSÉ

Selon l'Institut de la statistique du Québec (ISQ), en 2016, il est né presque autant de garçons (44 500) que de filles (41 900) au Québec et, depuis 2013, ce sont les femmes de 30-34 ans qui affichent la fécondité la plus élevée dans la province.

Alors qu'en 1996 seulement 16 % des nouveau-nés comptaient au moins un parent né à l'étranger, ce taux est passé à 31 % en 2016.

De manière générale, la fécondité continuait sa baisse au Québec en 2016, mais sans atteindre les creux historiques du milieu des années 1980 et du début des années 2000, où l'on comptait moins de 1,5 enfant par femme.

On s'en rapproche cependant (1,59 enfant par femme) et la région des Laurentides, au-dessus de la moyenne nationale, voit tout de même son indice de fécondité reculer : de 1,83 en 2006, il est passé à 1,77 en 2012 et s'établissait à 1,67 en 2016.

Toujours selon l'ISQ, à compter de 2033, le nombre de décès devrait surpasser le nombre de naissances au Québec. À l'horizon des années 2040, le taux d'accroissement annuel s'établirait à 0,3 %, quand il se chiffrait encore à 0,8 % en 2013.

GAINS MIGRATOIRES : ÇA S'ARRÊTE À MONT-TREMBLANT?

Toutefois, malgré un indice de fécondité à la baisse, la population des Laurentides pourrait avoir crû de 28 % d'ici 2036, passant à 723 600 individus (en 2013, 566 700 personnes résidaient dans la région).

C'est en fait la migration interrégionale qui est la cause de cette croissance démographique : avec les régions de Laval, de Lanaudière et de la Montérégie, les Laurentides bénéficient en effet du désamour de plusieurs Québécois avec Montréal.

En 2015-2016, ils étaient 193 500 à avoir changé de région administrative. Une bonne partie d'entre eux a posé ses valises dans les Laurentides, qui est la région de la province à avoir affiché le taux net de migration interrégionale le plus élevé, (0,99%, c'est-à-dire un solde de 5 801 personnes).



Malgré le fait que 300 bébés naissent chaque année à Mont-Laurier, plusieurs dizaines d'entre eux ont des parents qui ne résident pas dans la MRC d'Antoine-Labelle (photo : pexels.com).

Le hic, c'est que la MRC d'Antoine-Labelle ne se classe pas parmi celles qui affichent les plus forts gains migratoires, comme c'est le cas de Mirabel (2,17 %) et des MRC de Rivière-du-Nord (1,89 %), des Pays-d'en-Haut (1,53 %) et des Laurentides (1,08 %).

ATTENTION À LA MIGRATION INTERNE

« Bien qu'elle n'ait aucun effet direct sur la taille de la population totale du Québec, la migration interne est un phénomène déterminant à plus petite échelle, fait remarquer l'ISQ. Source de gains dans certaines régions et de pertes dans d'autres, elle joue un rôle majeur dans l'accroissement démographique régional et dans l'évolution de la répartition de la population québécoise. De plus, le profil par âge des migrants internes contribue à ralentir ou à accélérer le vieillissement dans certaines régions. Par exemple, les régions qui perdent des jeunes et qui attirent des personnes plus âgées, comme le Bas-Saint-Laurent ou la Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine, voient leur vieillissement s'accroître en raison de la migration interne. »

LE PRINCIPAL SOUTIEN DE 59,2 % DES MÉNAGES D'ANTOINE-LABELLE EST ÂGÉ DE 55 ANS ET PLUS

ALEXANDRE DUBÉ | Dans la MRC d'Antoine-Labelle, près de 60 % des ménages sont principalement soutenus financièrement par une personne âgée de 55 ans et plus, alors que seulement 40,75 % des ménages le sont par une personne de moins de 55 ans.

Lorsqu'on compare ces chiffres à ceux pour l'ensemble du Québec, on constate que les principaux soutiens des ménages sont moins âgés à l'échelle de la province : 53 % d'entre eux (comparativement à 40,75 %) sont âgés de moins de 55 ans, alors que seulement 46,1 % (contre 59,2 %) sont âgés de 55 ans et plus.

Dans les Hautes-Laurentides, les ménages dont le principal soutien est âgé de 55 à 64 ans représentent le quart (25,8 %) de tous les ménages.

AVIS AUX PATIENTS DE DOCTEUR ALAIN LESAGE

Prenez note que je prendrai ma retraite définitive de la médecine, en date du 31 mars 2018.

Afin d'avoir accès à un nouveau médecin de famille, veuillez vous inscrire au GAMF (guichet d'accès à un médecin de famille) au 1-844-834-4263 ou en vous rendant sur le site internet à l'adresse suivante : gamf.gouv.qc.ca

Je remercie mes patient(e)s de la confiance qu'ils m'ont accordée durant mes années de pratique médicale.

Alain Lesage, m.d.

35477

ACTUALITÉ

Sensibilisation à la maladie d'Alzheimer : les activités de janvier



KATHLEEN GODMER
redaction@lecourant.ca

Après un temps des fêtes où tous ont eus la chance de vivre de bons moments et d'accumuler son lot de bons souvenirs, janvier arrive et c'est le mois de la sensibilisation à la maladie d'Alzheimer.

Tout au long du mois de janvier des activités seront organisées par la Société Alzheimer Laurentides. Afin d'informer les gens sur cette terrible maladie, le 11 janvier, à la Plaza Paquette, se tiendra un kiosque d'informations ayant pour but d'informer les gens et d'échanger avec eux.

Une conférence gratuite aura lieu le 18 janvier au CHSL Ste-Anne (foyer Ste-Anne) à 19 h 30 et aura pour thème la communication non-verbale avec les personnes atteintes.

« Parler de l'Alzheimer c'est encore tabou. Les gens ont une pudeur face à la maladie et c'est souvent très lourd pour les proches. » – Carole Trépanier, intervenante de la SAL à Mont-Laurier.

RÉCOLTE DE FONDS

De plus, une exposition d'œuvres d'art offertes par des artistes de la région touchés et inspirés par le vécu des personnes atteintes de la maladie se tiendra au Café le Mi-Suisse du 11 janvier au 1er février prochain.

Les œuvres sont mises aux enchères pour amasser des fonds. Le 1er février, les gens sont invités à un 5 à 7, toujours au Café Mi-Suisse, afin de dévoiler les prix ainsi que les acheteurs des œuvres. Les gens intéressés à enchérir dans le cadre de l'encan silencieux pourront le faire sur place ou sur la page Facebook de la Société Alzheimer Laurentides. Les fonds récoltés serviront principalement à maintenir les services qui sont déjà en place et à les développer dans les Laurentides.

LES BESOINS AUGMENTENT

Dans notre région, plus de 8 000 personnes sont atteintes de la maladie d'Alzheimer et/ou de d'autres maladies cognitives. Tous les 15 ans, le nombre de personnes atteintes double. Selon Carole Trépanier, l'Alzheimer est en voie de devenir l'épidémie du siècle, les besoins ne cessent de grandir et il est important de s'impliquer pour la cause. Pour plus d'informations, les gens peuvent communiquer avec Mme Trépanier au (819) 499-3136.



Dans le cadre des activités de sensibilisation à la maladie d'Alzheimer, une exposition d'œuvres d'art sera organisée du 11 janvier au 1er février à Mont-Laurier (photo : gracieuseté).

GRIPPE : SUSPENSION DES VISITES AU CHSLD STE-ANNE

Le Centre intégré de santé et de services sociaux (CISSS) des Laurentides a annoncé le 3 janvier qu'il interrompait les visites au Centre d'hébergement Sainte-Anne, et ce, pour une durée indéterminée. En effet, une éclosion de grippe sévit actuellement dans cet établissement de santé de Mont-Laurier. Dans le contexte actuel et dans le but de préserver la santé des personnes, l'établissement a mis en place différentes mesures de contrôle afin d'éviter la transmission du virus. La suspension des visites vise à contrôler et à prévenir les infections, à soutenir le travail des employés et des médecins et à respecter les résidents pour qui le repos est nécessaire. Le CISSS rappelle que la vaccination demeure le moyen le plus efficace pour prévenir la grippe et il est toujours possible, pour la population présentant un risque plus élevé de complication en raison de leur âge ou de leur état de santé, de se faire vacciner. Pour obtenir le vaccin, la population est invitée à prendre rendez-vous en composant le 819 623-1228, poste 0. 

ACTUALITÉ

CISSS des Laurentides

Yves St-Onge nommé PDG adjoint temporairement



SIMON DOMINÉ
sdomine@lecourant.ca

Suite au départ à la retraite de Daniel Corbeil, c'est Yves St-Onge qui a été choisi pour occuper temporairement les fonctions de président-directeur général adjoint au Centre intégré de santé et de services sociaux (CISSS) des Laurentides.

Comme M. Corbeil, le secteur d'Antoine-Labelle est familial à M. St-Onge, puisque plusieurs membres de sa famille y résident. « Il fréquente ce milieu régulièrement depuis 50 ans », a précisé l'agent d'information au CISSS, Myriam Sabourin.

Il possède par ailleurs 30 années d'expérience au sein du réseau et occupait le poste de directeur général du Centre de santé et de services sociaux (CSSS) d'Argenteuil avant de rejoindre le CISSS des Laurentides lors de sa création en

mars 2015. Il y a œuvré à titre de directeur général adjoint.

« Détenteur d'une maîtrise en administration publique, il a notamment occupé des fonctions de cadre supérieur à l'Agence de la santé et des services sociaux de Laval, et a auparavant œuvré tant dans les secteurs psychosociaux que dans le milieu hospitalier », a indiqué Mme Sabourin.

Au cours de l'hiver, un concours devrait déterminer qui remplacera M. Corbeil en tant que président-directeur général adjoint au CISSS des Laurentides.

« Ce processus impliquera notre président-directeur général ainsi que le président de notre conseil d'administration et mènera à la nomination d'un nouveau PDG adjoint par le conseil des ministres », a mentionné Mme Sabourin. 🐦



Le nouveau PDG adjoint du CISSS des Laurentides devrait être choisi au cours de l'hiver, après un processus de sélection qui impliquera le PDG et le président du conseil d'administration (photo : archives - Le Courant des Hautes-Laurentides).

À LA UNE

En ce début d'année

Un bris d'aqueduc important paralyse Rivière-Rouge

RONALD MC GREGOR

rmcgregor@infodunord.ca

Des citoyens de Rivière-Rouge ont été privés du service de l'aqueduc pendant quelques jours. La fâcheuse situation était causée par des fuites et une pompe défectueuse changée à des températures polaires.

Le 3 janvier, Rivière-Rouge a publié un communiqué résumant la situation: « Un bris d'aqueduc affecte tout le secteur sud du secteur L'Annonciation, soit: chemin du Rapide, rue des Bouleaux, rue des Tilleuls, rue des Pins, rue des Cèdres, rue de la Pinède, quelques résidences sur la rue Giroux et montée Gareau. Le centre sportif et culturel de la Vallée de la Rouge (CSCVR) est également affecté par le bris. » Dans la soirée, vers 20h30, la Ville annonçait le succès des réparations.

Au moment de publier le communiqué, en début d'après-midi, le maire Denis Charette et le directeur du Service des travaux publics, Michel Robidoux, annonçaient que le service était rétabli dans le secteur nord du centre-ville,

mais que les citoyens devaient faire bouillir l'eau au moins cinq minutes avant la consommation et la cuisson.

C'EST QUOI LE PROBLÈME AU JUSTE?

« C'est l'une des pompes de puits, combinée à une fuite d'eau, qui a fait que le réservoir s'est vidé, explique le maire. Le temps que l'on détecte, un, la fuite, et deux, le bris, la quantité d'eau était réduite. La pompe ne fournissait vraiment pas. »

La Ville a pu compter sur l'aide de l'hôpital pour alimenter des secteurs affectés. Les gens avaient

été informés par la radio et d'autres médias sur l'avancement des travaux et la possibilité de puiser de l'eau au parc de la gare. Mais comme un malheur semble en amener un autre, il y avait une autre fuite d'eau, cette fois sur la montée Alphonse. Celle-ci a été colmatée à la fin de la journée du 2 janvier. « En fin de soirée, les hommes ont voulu repartir le système pour réalimenter le réseau, mais la pression et le débit d'eau n'étaient pas là, ajoute le maire. Ils se sont aperçus qu'il y avait une autre fuite, plus au sud. Certains secteurs ont dû être fermés



D'importants bris d'aqueduc en tout début d'année, personne ne rêve de cela.

(Photo Information du nord - Archives)

afin de trouver d'où elle provenait. Mais tard en fin de journée, rien n'a été trouvé et les travaux se sont poursuivis le lendemain. »

Le 3 janvier, dès 7h, M. Robidoux, le Service de sécurité incendie et plusieurs équipes d'employés de la Ville étaient à l'œuvre afin de rétablir la situation. Pour compliquer la tâche, le sol était gelé jusqu'à près d'un mètre.

AUCUN EFFET SUR L'INCENDIE

Il faut savoir qu'il y a deux pompes qui

alimentent le réseau d'aqueduc du secteur L'Annonciation: l'une qui alimente continuellement et l'autre au besoin. Cette dernière ne fournissait pas, selon le maire. La décision, vu l'urgence, de changer la pompe a été choisie.

Chanceux, au soir du 2 janvier, lors de l'incendie du commerce La Terrasse, les pompiers ont pu s'alimenter via l'aqueduc, mais aussi du CISSS et des camions-citernes des services d'incendie avoisinants. 7

JANVIER, mois de la sensibilisation à la maladie d'Alzheimer

« Oui. Je vis avec l'Alzheimer »

« Laissez-moi vous aider à comprendre »



RENÉ-PIERRE BEAUDRY
rpbeaudry@infodunord.ca

Cette maladie dégénérative est redoutée parce qu'elle est sournoise et apporte son lot de peurs et d'incertitude, comme l'écrivait France (nom tenu secret) dans un émouvant témoignage publié sur le site de la Société.

Or, les gens touchés par l'Alzheimer – qu'ils soient patients ou proches, aidants ou pas - ne sont pas seuls. La Société Alzheimer des Laurentides (SAL) leur vient en aide en leur offrant plusieurs services.

Intervenante psychosociale pivot à la SAL, Sophie Bélanger avoue qu'au début de son mandat, elle était de cette grande majorité de gens dont les connaissances sur l'Alzheimer se limitaient au constat d'une perte de la mémoire touchant surtout les personnes âgées. Elle en a beaucoup appris depuis:

« Bien sûr, il y a les pertes de mémoire de la personne atteinte, mais on a affaire à une maladie neurodégénérative qui affecte aussi ses tâches au

quotidien », commence-t-elle. « Ça touche sa vie au complet, son jugement, son langage, sa personnalité, ses comportements, ses habiletés dans les notions abstraites, comme la gestion des comptes, des finances, ses intérêts pour les tâches et les activités qu'elle aimait pratiquer. »

QUEL EST L'OBJECTIF PREMIER DE LA SOCIÉTÉ ALZHEIMER DES LAURENTIDES?
Informar les gens des particularités de la maladie, ses symptômes, son évolution et des services de soutien que nous pouvons leur offrir.

À QUI S'ADRESSENT VOS SERVICES?

Aux proches aidants qui se sentent peu à peu dépassés par la progression de la maladie, aux proches et aux personnes atteintes. Ces gens nous appellent ou nous sont référés par des médecins ou des infirmières quand ils reçoivent le diagnostic de maladie d'Alzheimer. Nous les accueillons lors de rencontres individuelles et/ou familiales pour leur donner des informations et de la documentation sur la maladie. Nous organisons des conférences – pour les organismes ou les municipalités qui le demandent - et nous formons des groupes de soutien pour les proches aidants.

Y A-T-IL DES MOYENS POUR PRÉVENIR OU RALENTIR L'ÉVOLUTION DE LA MALADIE?

Se garder actif: faire des mots croisés, des jeux de société, la lecture, les cartes, du sport, etc.

FAUT-IL DEVENIR MEMBRE DE LA SAL POUR POUVOIR PROFITER DE SES SERVICES?

Pas du tout. Il suffit d'adresser sa demande à la Société Alzheimer des Laurentides. On vous répondra.

LES SERVICES SONT-ILS GRATUITS?

Ils le sont en grande majorité, sauf pour le répit à domicile qui comporte certains frais.

QUELQUES MOTS SUR LES « VENDREDIS-RÉPITS » AU PAVILLON PHILIPPE-LAPOINTE?

De 10h à 15h le vendredi, nous accueillons un groupe de personnes atteintes à différents degrés de la maladie. Ces cinq heures permettent aux proches aidants de profiter d'une journée de congé. Quant aux bénéficiaires, ils sont encouragés et stimulés à faire des activités pour les aider à conserver leurs acquis cognitifs et physiques, par exemple avec des exercices, de la peinture, des mots croisés, etc.

Renseignements: 819-326-7136

Sans frais: 1-800-978-7881

Courriel : admin@salaurentides.ca

www.alzheimerlaurentides.com

RÉPIT-ACCOMPAGNEMENT-STIMULATION À DOMICILE

Ce service est offert aux personnes atteintes et à leurs proches demeurant à domicile.

Un accompagnateur se rend à domicile 4 heures chaque semaine ou aux deux semaines, ou encore pour des blocs de 4 heures à 8 heures, de jour, de soir, de nuit ou de fin de semaine, pour permettre à la personne aidante de profiter de quelques heures de répit, de détente et de plaisir tout en faisant bénéficier la personne atteinte d'activités adaptées selon ses goûts et ses capacités. 🗓️

SAVIEZ-VOUS QUE...

Plus de 141 000 québécois sont atteints de la maladie d'Alzheimer?

Plus de 7 500 personnes sont atteintes de la maladie dans les Laurentides ?

Le nombre de personnes atteintes augmentera de 57% au cours des prochaines années?

Un Québécois sur deux connaît directement une personne atteinte?

Un aîné sur 11 est atteint de la maladie ou d'une affection connexe?

Près de 7 000 personnes ont été rejointes par les services de la Société Alzheimer des Laurentides en 2016-2017?

Plus de 10 000 heures de services ont été rendues à la population des Laurentides en 2016-2017?

À LA UNE

Congestion dans les urgences

L'Hôpital Laurentien moins frappé qu'ailleurs dans la région



DANIEL DESLAURIERS
ddeslauriers@infodunord.ca

La situation dans les urgences de la région inquiète les autorités de la santé.

En pleine saison de la grippe, l'Hôpital de Saint-Eustache affiche un taux d'occupation de 167% (potentiel de 32 civières) et l'Hôpital de Saint-Jérôme un taux de 167% (potentiel de 39 civières). C'est l'Hôpital Laurentien de Sainte-Agathe-des-Monts qui s'en sort le mieux avec un taux de 133% (potentiel de 18 civières) en date du 3 janvier.

« Dès aujourd'hui (3 janvier), quelques cliniques médicales, qui offrent des consultations sans rendez-vous, reprennent leurs activités régulières », explique la porte-parole du CISSS, Thaïs Dubé. « Nous sommes donc confiants que la situation se rétablisse sous peu. »

Le CISSS des Laurentides recommande à la population de privilégier les cliniques médicales

pour des problèmes de santé mineurs ou de contacter le 8-1-1. « Nous tenons à remercier nos employés et nos médecins qui effectuent un travail remarquable dans ce contexte particulièrement difficile », ajoute Mme Dubé.

AILLEURS AU QUÉBEC

La situation est pire dans d'autres régions au Québec où les patients peuvent attendre parfois jusqu'à 11 heures avant de voir un médecin. Le constat est particulièrement frappant à Montréal. Le taux d'occupation des civières dépassait les 200% dans au moins deux hôpitaux.

Trois souches grippales circulent cette année. Parmi elles, la A(H3N2) qui frappe de plein fouet les personnes âgées et les personnes vulnérables. ❗



L'urgence de l'Hôpital Laurentien de Sainte-Agathe-des-Monts est moins touchée, à ce stade-ci, par la saison de la grippe. (Photo Information du Nord - Daniel Deslauriers)

À LA UNE

Le président Michel Rochon satisfait

« Une autre année de grandes réalisations pour la Fondation médicale »

La Fondation médicale des Laurentides et des Pays-d'en-Haut va de succès en succès. « L'année qui se termine a été à l'image de l'année 2016: une autre année de grandes réalisations », se félicite le président de la Fondation, Michel Rochon.

Les résultats parlent par eux-mêmes. Plus de 700 000\$ net ont été engagés en santé pour la population des 32 municipalités du territoire que la Fondation médicale dessert.

En plus d'avoir obtenu des résultats impressionnants pour la dernière année, la Fondation a travaillé à la réalisation de son premier plan stratégique en 28 ans d'histoire. « Tous les membres du conseil d'administration ont travaillé à la mise sur pied de ce plan stratégique qui permettra à notre organisation de dépasser les résultats enregistrés dans toute son histoire », ajoute M. Rochon.

LA MISSION EN QUATRE POINTS

La Fondation a reconfirmé sa position comme véritable institution en santé sur son territoire. « Le préambule de la mission démontre bien ses ambitions pour les prochaines années, soit contribuer à améliorer l'accès à des soins de santé de qualité et de proximité pour les personnes et les familles des Laurentides, des Pays-D'en-Haut et de Saint-Donat », précise le directeur général de la Fondation médicale, Daniel Desjardins.

La mission de la Fondation se résume en quatre points. D'abord, la proximité, c'est-à-dire contribuer à l'accessibilité des soins de proximité sur l'ensemble du territoire de la Fondation. La qualité est aussi au cœur de ses préoccupations, soit contribuer à l'amélioration de la qualité et l'efficacité des soins de santé par le soutien de programmes innovants, de meilleures pratiques, l'achat d'équipements et la modernisation des lieux.

Vient ensuite le bien-être de la population desservie par le réseau de santé du territoire. Pour la Fondation médicale, être branché



Sur la photo, les membres du conseil d'administration lors du Souper de la Fondation 2017. (Photo gracieuseté)

sur les besoins de la population est une autre priorité. « Il est important pour nous d'identifier des projets innovants et porteurs d'impacts concrets, tout en influençant le réseau élargi qui dispense des services de santé », selon M. Desjardins.

LES PROJETS POUR 2018

Plus fort d'un plan stratégique qui soutient les grandes orientations des trois prochaines années, la Fondation médicale entend bien jouer son rôle comme leader de la santé envers la population. « Plusieurs demandes de financement en santé nous parviennent des quatre coins de notre territoire. Nous n'avons qu'à penser à la radiologie de Mont-Tremblant, les salles d'opération de l'Hôpital Laurentien, le projet de pédiatrie sociale, la maison de soins palliatifs, la Traversée de Mont-Tremblant, les

besoins d'équipements des CLSC et des Groupes de médecine familiale. La Fondation veut soutenir tous ses projets afin de réaliser son plan stratégique qui est d'offrir les meilleurs soins de santé de proximité aux 85 000 personnes de son territoire. »

« Nous travaillons présentement à mettre sur pied des actions concrètes afin de réaliser notre plan stratégique. Nous savons que la population sera derrière nous, car c'est de leur santé et de leur bien-être dont il est question », conclut M. Desjardins. 4

ACTUALITÉ

Le premier bébé de l'année à l'hôpital de Sainte-Agathe **Raphaëlle est venue au monde à toute vitesse le 1^{er} janvier**



YVES ROULEAU
yrouleau@infodunord.ca

La petite Raphaëlle était pressée de venir au monde pour devenir le premier bébé de l'an 2018 à l'hôpital Laurentien de Sainte-Agathe.

La maman Kelly Legault a donné naissance à sa deuxième fille à 11h15 le 1er janvier, seulement 30 minutes après son arrivée à l'hôpital.

« On attendait Raphaëlle le 2 et elle venue plus vite que prévue. Lorsque je suis arrivée à l'hôpital, il ne restait que les eaux à crever », a relaté la mère du beau bébé en pleine santé qui pesait 7 livres et 2 onces à la naissance.

« En s'apercevant que la naissance était sur le point de se produire, le médecin nous a dit « attendez-moi juste le temps d'enfiler mes vêtements médicaux et je vous retrouve pour l'accouchement ». C'est ce qui est arrivé », a raconté le père Thommy Provost.

Le couple résidant d'Amherst a ramené à la maison une petite sœur pour la mignonne Aryel qui n'a que 20 mois.



Raphaëlle est rentrée à la maison, à Amherst, avec ses parents et sa grande sœur Aryel. (Photo L'Information du Nord – Yves Rouleau)

Les parents ont choisi d'appeler leur fille Raphaëlle après une recherche de la signification des prénoms « Nous avons trouvé que c'est un beau nom qui sonne bien. Nous sommes croyants et la signification « Dieu guérit » a paru appropriée », ont-ils indiqué.

Maintenant, les parents ont l'intention de se donner un peu de temps pour évaluer la situation avant de décider s'ils élargiront la famille d'un troisième enfant et, qui sait, d'un quatrième... 

Actualité

DON D'ÉQUIPEMENTS

Le GMF de Saint-Donat reçoit sa part

ACCÈS – Le Groupe de médecine familiale (GMF) de Saint-Donat a reçu récemment de nouveaux équipements pour améliorer son offre de services à la population.

D'abord, la Fondation médicale des Laurentides et des Pays-d'en-Haut a offert un nouveau défibrillateur, cet appareil électronique destiné à rétablir le fonction-

nement cardiaque d'un patient. Inventé par un médecin en 1947, cet appareil a été conçu dans le but de sauver les patients lors d'un arrêt cardiaque.



PHOTO: COCORTOISE

Un défibrillateur tout neuf pour le GMF de Saint-Donat. Dans l'ordre habituel, Dr Bertrand Melançon, Dre Anne Fortin, membre du conseil d'administration de la Fondation médicale des Laurentides et des Pays-d'en-Haut, Dr Philippe Melançon et Luc Hamilton, représentant de Cardio Choc, fournisseur officiel de la Fondation médicale.

« Le défibrillateur est maintenant un incontournable. Ce geste rencontre d'ailleurs nos objectifs qui consistent à être plus prêts du patient en offrant de meilleurs services de proximité, de concert avec les groupes de médecine familiale (GMF), les hôpitaux, les CLSC et les CHSLD du territoire », explique le directeur général de la Fondation médicale des Laurentides et des Pays-d'en-Haut, Daniel Desjardins.

Ce nouveau don porte à une douzaine le nombre d'appareils distribués un peu partout sur le territoire. Quelques coops santé et plusieurs cliniques ont profité d'un tel don par le passé.

AUTRES ÉQUIPEMENTS

Le GMF de Saint-Donat obtiendra aussi du CISSS de Lanaudière un nouvel appareil de radiologie. La Fondation médicale ajoute-

ra, de son côté, environ 21 000 \$ d'équipements neufs. Ce don a été rendu possible grâce aux profits générés par le Tournoi Lauda Garceau le printemps dernier. Plus de 36 000 \$ avaient été recueillis à cette occasion.

Parmi les équipements reçus, il y a des tabourets pivotants et pneumatiques, un thermomètre électronique, une table Mayo avec cabaret, une armoire à narcotique, un bras télescopique, un ophtalmoscope coaxial, des ensembles de diagnostic intégré, une pompe à succion portative, de l'azote liquide et l'équipement pour le traitement. « Nous sommes fiers de pouvoir contribuer au succès du GMF de Saint-Donat. Ils ont démontré qu'il est possible de travailler ensemble et d'arriver à des résultats. C'est un exemple pour tous les GMF du Québec », conclut le directeur général de la Fondation médicale.

Actualité

FONDATION MÉDICALE DES LAURENTIDES ET DES PAYS-D'EN-HAUT

« Une autre année de grandes réalisations pour la Fondation médicale. » – Michel Rochon, président

ACCÈS – La Fondation médicale des Laurentides et des Pays-d'en-Haut va de succès en succès. « L'année qui se termine a été à l'image de l'année 2016 : une autre année de grandes réalisations », se félicite le président de la fondation, Michel Rochon.

Plus de 700 000 \$ net ont été engagés en santé pour la population des 32 municipalités du territoire que la Fondation médicale dessert. La fondation a travaillé à la réalisation de son premier plan stratégique en 28 ans d'histoire. « Tous les membres du conseil d'administration ont travaillé à la mise sur pied de ce plan stratégique qui permettra à notre organisation de dépasser les résultats enregistrés dans toute son histoire », ajoute M. Rochon.

La mission de la fondation se résume en quatre points. D'abord, la proximité, c'est-à-dire contribuer à l'accessibilité des soins de proximité sur l'ensemble du territoire de la fondation. La qualité est aussi au cœur de ses préoccupations, soit contribuer à l'amélioration de la qualité et l'efficacité des soins de santé par le soutien de programmes innovants, de meilleures pratiques,

l'achat d'équipements et la modernisation des lieux. Vient ensuite le bien-être de la population desservie par le réseau de santé du territoire. Pour la Fondation médicale, être branché sur les besoins de la population est une priorité. « Il est important pour nous d'identifier des projets innovants et porteurs d'impacts concrets, tout en influençant le réseau élargi qui dispense des services de santé », de dire M. Desjardins.

PROJETS POUR 2018

Plus fort d'un plan stratégique qui soutient les grandes orientations des trois prochaines années, la Fondation médicale entend bien jouer son rôle comme leader de la santé envers la population.

« Plusieurs demandes de financement en santé nous parviennent des quatre coins de



Les membres du conseil d'administration lors du Souper de la Fondation 2017.

PHOTO: COURTOISE

notre territoire. Nous n'avons qu'à penser à la radiologie de Mont-Tremblant, les salles d'opération de l'Hôpital Laurentien, le projet de pédiatrie sociale, la maison de soins palliatifs, la Traversée de Mont-Tremblant, les besoins d'équipements des CLSC et des Groupes de médecine familiale. La fondation veut soutenir tous ces projets afin de réaliser son plan stratégique qui est d'offrir

les meilleurs soins de santé de proximité aux 85 000 personnes de son territoire. »

« Nous travaillons présentement à mettre sur pied des actions concrètes afin de réaliser notre plan stratégique. Nous savons que la population sera derrière nous, car c'est de sa santé et de son bien-être qu'il est question », conclut M. Desjardins.

Actualité

HÔPITAL DE SAINT-JÉRÔME

Un premier bébé pressé de venir au monde

FRANCE POIRIER – Le petit Léo était attendu le 25 janvier, mais a plutôt décidé de se pointer le bout du nez le 1^{er} janvier pour naître le premier dans la région des Laurentides.

En effet, le premier enfant de Sylvie Gaudreau et Francis-Karl Dubé a vu le jour à 4 h 54 le matin du jour de l'An à l'Hôpital régional de Saint-Jérôme. Il est né par césarienne. « Comme le bébé n'avait pas une bonne réaction lors de l'anesthésie par péridurale, l'équipe médicale a décidé de

procéder par césarienne. De plus, le bébé avait le cordon autour du cou », explique la maman qui se porte bien.

PRÉMATURÉ

À moins de 37 semaines de grossesse, on considère un bébé comme un prématuré,



Sylvie Gaudreau et Francis-Karl Dubé sont les heureux parents du premier bébé de l'année dans les Laurentides.



Le petit Léo est né prématurément le 1^{er} janvier.

ce qui implique des examens supplémentaires et de le garder en observation quelque temps.

Le petit Léo est né après 36 semaines et cinq jours de grossesse, il est donc un prématuré.

Il pesait 5 livres et 4 onces (2360 g) et mesurait un peu plus de 17 pouces et demi (45 cm).

« Il est demeuré à l'hôpital durant un peu plus d'une semaine et nous aussi pour que

maman puisse l'allaiter, mais ça se passe bien », souligne le fier papa.

Les parents, dans la jeune trentaine, souhaitent agrandir leur famille. « Nous allons attendre un an à la suite de la césarienne et nous verrons pour la suite, mais nous aimerions avoir un deuxième enfant », ont souligné les parents.

Le papa est chauffeur d'autobus à Montréal, alors que la maman, pour l'instant sans emploi, profitera de cette pause pour demeurer à la maison avec son bébé.

PHOTOS: COURTOISE

Yves St-Denis dresse un bilan positif de 2017

EVELYNE BERGERON

evelyne.bergeron@eap.on.ca

En ce début de nouvelle année, l'heure est au bilan et le député d'Argenteuil, Yves St-Denis, ne manque pas cette occasion de porter un regard sur la dernière année.

Le déploiement du service Internet haute vitesse dans la MRC d'Argenteuil est, selon lui, la plus grande réalisation de l'année 2017. « C'est assurément et sans contredit le fait saillant de l'année », a-t-il déclaré lors d'une rencontre avec les médias locaux quelques jours avant Noël. Des investissements totaux de 13,3 millions dans deux projets devraient permettre, dans un délai de trois ans, à près de 7000 foyers d'avoir accès à un service Internet haute vitesse fiable et abordable.

Une autre annonce qui, selon le député, a marqué l'année 2017 est le dépôt du projet de loi 166 portant sur la réforme du système de taxation scolaire. Si elle est adoptée, cette loi se traduira par une baisse de plus de 65 % du compte de taxes scolaire des contribuables d'Argenteuil.

Au-delà de tous les investissements ou projets de loi, ce qui restera gravé le plus longtemps dans la mémoire collective d'Argenteuil est assurément les inondations historiques du printemps 2017. Invité à dresser le bilan de ce dossier, le député St-Denis a précisé qu'il s'agissait d'une situation exceptionnelle.

« Habituellement, le gouvernement reçoit entre 1000 et 1200 demandes (d'indemnisation). Cette année, il en a reçu près de 6000. » Dans Argenteuil, bien que certains dossiers complexes restent à être réglés, la majorité a été traitée.

Sinon, c'est le développement économique qui, selon le député, a été le plus notable pour la province, tout comme pour la circonscription d'Argenteuil. M. St-Denis a souligné les incitatifs mis en place par le gouvernement pour encourager les investissements en entreprise. Trois entreprises de Lachute, soit Brownsburg Électronik, Vizusolution et Orientech, ont profité de ces programmes pour développer leur marché de l'exportation.

Par ailleurs, la province présente un taux de chômage et un taux d'aide social



Le député d'Argenteuil, Yves St-Denis, entouré de son équipe de circonscription : Marie-Josée Lapiere, Mélanie Cayer, Louise Delisle et Diane Lapointe. —photo Evelyne Bergeron

historiquement bas, ce qui pose, selon le député, un nouveau défi aux entreprises, soit l'employabilité. Depuis 2014, il affirme que 17 400 emplois ont été créés dans la région des Laurentides.

La construction d'un nouveau CHSLD et l'élargissement de l'autoroute 50 sont les deux dossiers particuliers sur lesquels le député entend poursuivre ses efforts en 2018.

communautaires. Parmi celles-ci, M. St-Denis a souligné l'octroi gouvernemental de 50 000 \$ pour la mise sur pied du Centre de pédiatrie sociale en communauté d'Argenteuil, qui a été inauguré en mars dernier, en présence du Dr Gilles Julien et du premier ministre Philippe Couillard. Du côté des organismes en alphabétisation, soit la Maison populaire et le Laurentian Literacy Center, le député a annoncé que ceux-ci verront leur enveloppe annuelle augmenter sur

une période de cinq ans, à compter de 2018.

Dans le domaine de la santé, il a affirmé que, grâce à la venue annoncée de neuf nouveaux médecins, dont trois sont déjà en

poste, la liste d'attente pour un médecin de famille dans la région est passée de 2800 à 1500 personnes entre 2016 et 2017. La cible pour l'année 2018 est d'épuiser totalement la liste d'attente. M. St-Denis a aussi rappelé les investissements en CHSLD, qui se sont traduits dans Argenteuil par l'embauche de 3 ou 4 nouveaux techniciens. Il a aussi noté l'annonce récente de l'abolition des horaires de faction et l'ajout de deux quarts de travail pour les services ambulanciers dans le secteur ouest de la MRC d'Argenteuil, ce qui permet d'augmenter le taux de réponses aux appels d'urgence.

Réfection de routes, rénovations d'écoles, projets d'infrastructures et autres investissements et aides financières ont aussi fait partie du bilan du député d'Argenteuil pour l'année 2017.

La construction d'un nouveau CHSLD et l'élargissement de l'autoroute 50 sont les deux dossiers particuliers sur lesquels il entend poursuivre ses efforts en 2018. Pour ce qui est du CHSLD, il a avancé la possibilité de voir le dossier prendre un élan dans les prochains mois. Du côté de l'autoroute 50, il est sûr de voir le dossier cheminer à bon pas vers une meilleure sécurité pour les usagers.

« Je poursuis mon travail avec autant d'ardeur et de détermination afin de poursuivre la lancée d'Argenteuil et assurer son plein développement », a-t-il conclu.

Plus aucune attente pour un examen de scanner

Les retombées de la mise en place du nouveau tomodynamomètre à l'hôpital d'Argenteuil sont remarquables, deux ans après son implantation.

C'est du moins ce que soutient la Fondation de l'Hôpital d'Argenteuil (FHA). Dans un communiqué qu'elle a fait parvenir au mois de décembre, la FHA partageait les plus récentes informations en lien avec ses investissements dans le cadre de sa campagne *Choisir la Santé 2013-2017*.

C'est en septembre 2015 que le nouvel équipement, mieux connu sous le terme « scanner », est entré en fonction. Il avait été acheté dans le cadre du projet de renouvellement de l'imagerie médicale. Ce projet a représenté, à lui seul, un million de dollars remis par la Fondation.

Deux ans plus tard, la FHA estime être en mesure de constater les retombées sur la qualité des soins reçus par la population d'Argenteuil. « Cet achat a permis aux patients un accès à la plus haute technologie sur le marché et ce, à même leur localité. Le fonctionnement du tomodynamomètre a été optimisé. Nous pouvons constater une augmentation de près d'une fois et demie pour les examens réalisés entre les deux premières années d'utilisation », peut-on lire dans le communiqué.

Selon les informations transmises, il n'y a actuellement aucune attente pour obtenir un examen tomodynamométrique. C'est au point que les plages de disponibilité non comblées par la population argenteuilloise sont offertes aux patients de la liste d'attente de Saint-Jérôme, engendrant ainsi une réduction des délais d'accès de toute la région des Laurentides.

Parallèlement à l'achat du « scanner », la FHA a investi dans un module d'analyse des examens en imagerie médicale. « Avant



Le tomodynamomètre, mieux connu sous le nom « scanner ». —photo fournie

cet investissement, le logiciel que l'hôpital d'Argenteuil utilisait pouvait engendrer des analyses en double, des erreurs de diagnostic et en bout de ligne, la transmission des rapports aux médecins traitants était retardée.»

Ce nouveau module a permis de conserver l'aide externe de radiologistes, d'éviter des erreurs et d'améliorer la performance d'interprétation des radiologistes. Ce faisant, les patients d'Argenteuil reçoivent leur diagnostic rapidement et par le fait même bénéficient d'une prise en charge plus efficace et plus optimale.

Par le passé, les délais de lecture pouvaient augmenter le nombre de cas en attente à plus de 2500, ce qui menait l'envoi du rapport à 188 jours après l'examen. « Aujourd'hui, il n'y a aucun cas en attente et la transmission du rapport se fait la même journée. Cette amélioration impressionnante est grâce à l'implication de la FHA dans ce dossier. »

La Fondation de l'Hôpital d'Argenteuil a tenu à souligner l'apport essentiel des donateurs qui permettent la réalisation de tels projets. « Leur soutien est essentiel à l'amélioration de l'offre de service et les usagers sont à même d'en constater les bénéfices. »

Tirage de 7500 \$ en prix au profit de la FHA



La Fondation de l'Hôpital d'Argenteuil (FHA) lance la troisième édition de la « Loterie de la FHA », dans le cadre de la campagne *Choisir la Santé 2013-2017*. Seulement 1000 billets sont en vente pour courir la chance de gagner l'un des sept prix en argent allant de 250 \$ à 3000 \$, pour un total de 7500 \$. Les billets sont en vente à différents endroits, soit au bureau de la FHA et à la boutique cadeaux, situés à l'hôpital de Lachute, ainsi qu'aux boutiques Bernard Tessier fleuriste et Lingerie les Dessus Dessous, toutes deux situées sur la rue Principale à Lachute. Cette année, la FHA peut également compter sur l'appui du Cercle de Fermières de Lachute pour la vente des billets. Le tirage sera effectué le mercredi 20 juin. Sur la photo, de gauche à droite : la présidente du Cercle de Fermières de Lachute Lucie Rossignol, la coordonnatrice à la gestion des dons et des activités de la FHA Élise De Sève et le président de la FHA Gilbert Ayers.

Opération Sourires au CHSLD



Le père Noël et ses lutins du Comptoir d'entraide de Lachute ont rendu visite, le 8 décembre dernier, aux 145 résidents du CHSLD du Centre multiservice de santé et de services sociaux d'Argenteuil, dans le cadre de la 12^e édition de l'Opération Sourires. Un toutou et une couverture ont été offerts à chacun d'entre eux afin de leur apporter un peu de chaleur et de réconfort durant la période des Fêtes. Les jetés et les peluches ont été amassés et triés tout au long de l'année par les employés du Comptoir d'entraide, à partir des dons des citoyens. Ils ont ensuite été soigneusement jumelés par couleur et style. « Cette tradition permet aux résidents de recevoir de la belle visite de l'extérieur et de recevoir un cadeau. L'émotion se lit sur leurs visages et cela crée des moments touchants, tant pour ceux qui reçoivent que pour ceux qui donnent », a raconté Marie-Josée Moffat, directrice du Comptoir d'entraide de Lachute. —photos fournies

▼ RÉTROSPECTIVE 2017

AOÛT

DESSERTE AMBULANCIÈRE DÉFICIENTE À OKA

Les réactions fusaiient, dans notre édition du 9 août, après que nous ayons annoncé, la semaine précédente, qu'aucune ambulance n'était disponible pour répondre aux appels à Oka, le 29 juillet.

SEPTEMBRE

À LA RECHERCHE D'UN MÉDECIN DE FAMILLE

Nous apprenions, en septembre, que plus de 53 000 personnes des Laurentides étaient toujours sans médecin de famille, ce que dénonçait la Coalition Avenir Québec (CAQ).

Clémentine, premier bébé de l'année 2018 à l'Hôpital de Saint-Eustache

<http://www.nordinfo.com/actualites/clementine-premier-bebe-de-lannee-2018-lhopital-de-saint-eustache/>

Urgences: les députés de la CAQ pressent le ministre Barrette à agir

<http://www.nordinfo.com/actualites/urgences-les-deputes-de-la-caq-presentent-le-ministre-barrette-a-agir/>

AOÛT

LES OKOIS EN SITUATION DE VULNÉRABILITÉ

Le vendredi 28 juillet, entre 8 h 30 et 16 h 30, aucune ambulance n'était présente à Oka, plaçant les citoyens dans une situation de vulnérabilité en cas d'accident, d'attaque cardiaque ou de blessures. C'est l'absence motivée de deux ambulanciers et l'impossibilité pour l'employeur de les remplacer qui ont mené à cette situation vivement déplorée par le syndicat des travailleurs.

LES AMBULANCIERS SONGENT À INTENSIFIER LES MOYENS DE PRESSION

De passage à Saint-Eustache le 21 juillet, Dany Lacasse, vice-président de la Fédération de la santé et des services sociaux – CSN, en avait long à dire sur la lenteur des négociations. La convention collective étant échue depuis plus de deux ans, les ambulanciers n'hésiteront pas à en faire davantage sans toutefois affecter les services à la population.

CIME, site Internet

Plus de 100 % d'occupation pour les urgences laurentiennes

<http://www.cime.fm/nouvelles/sante/69165/plus-de-100-doccupation-pour-les-urgences-laurentiennes>

Capsule radio sur les mamans qui ont offert un Noël aux enfants de la DPJ

http://prodstoreacc4187.blob.core.windows.net/prod-20171221/micro_djp_cadeaux_enfants_1513876019730632.mp3

CFLO, site Internet

Campagne de vaccination 2017: les comités des usagers du CISSS des Laurentides en action

http://www.cflo.ca/sites/default/files/nouvelles_audio/usagers_-_usagers.mp3

Méfiez-vous avec les risques d'intoxication au monoxyde de carbone

http://www.cflo.ca/sites/default/files/nouvelles_audio/monoxyde_-_monoxyde.mp3